PHILIPPE DU SOUICH-LUIS RUIZ*

¿HABÍA NEGROIDES EN LA TORRECILLA?

INTRODUCCIÓN

Se aplica la función discriminante de Giles y Elliot¹ para la arribución de afiliación étnica a los restos antropológicos masculinos procedentes de la necrópolis medieval de La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada) y a actuales de Linares (Jaén).

Dado que los resultados son positivos, creemos disponer de nuevos indicios que hablan en favor de la presencia de elementos humanos foráneos entre los habitantes musulmanes de La Torrecilla.

Durante el estudio antropológico de la necrópolis musulmana de La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada), siglos IX-X al XIII-XIV,² se observaron algunos rasgos morfológicos característicos (prognatismo o hiperprognatismo, prodontia, anchura de la nariz, borde anterior de la abertura piriforme no cortante), presentes en el 25.26% de la muestra de población, que nos plantearon la cuestión de si entre los habitantes del pequeño poblado de La Torrecilla³ habría elementos africanos, como ya se preguntaron diversos autores respecto a la presencia en la España musulmana de beréberes, ¿zanatas?,⁴ y de si entre éstos habría mestizos de negros en grados más o menos intensos.⁵

- *. Laboratorio de Antropología. Facultad de Medicina. Avda, de Madrid, 11, 18012 Granada.
- 1. Recogido en BENNETT, Kenneth A.: A field guide for human skeletal identification.- Ch. C. Thomas.- Springfield (Illinois), 1987.- 132 p.
- 2. SOUICH, Philippe du: Estudio antropológico de la necrópolis medieval de La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada).- Tesis, Fac. de Fil. y Letras, Univ. de Granada.- Granada, 1978.- 905 p. y XXII lams.; SOUICH, Philippe du: Estudio antropológico de la necrópolis medieval de La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada).- «Antropol. y Paleoecol. Humana» (Granada), 1 (1979), 27-40; SOUICH, Philippe du: Notas sobre La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada).- En «5 Trabajos de Antropología Física».- Lab. de Antropol., Inst. «F. Olóriz», Fac. de Medicina.- Granada, 1982, 7-29.
- 3. ARRIBAS, Antonio-RIU, Manuel: La necrópolis y poblado de La Torrecilla (Pantano de los Bermejales, Granada). I. Estudio arqueológico.-» Anuario de Estudios Medievales» (Barcelona), 9 (1974-1979), 17-40.
 - 4. LAS CAGIGAS, Isidro de: Andalucía musulmana.-Inst. Est. Africanos, C.S.I.C.- Madrid, 1950.- 245 p.
- 5. BOSCH VILÁ, Jacinto: Establecimiento de grupos humanos norteafricanos en la Península Ibérica a raíz de la invasión musulmana.- En «Atti del I Congresso Internazionale di Studi Nord-Africani» (Cagliari, 1965), 2-17.

Es necesario tener en cuenta que la gran mayoría de los posibles invasores o emigrantes extranjeros que fueron llegando a España entre los siglos VIII y XV procedían de lugares cuyas características tipológicas son muy similares a las de los habitantes de España desde el Neolítico. 6 Unicamente los elementos procedentes de Africa subsahariana poseen caracteres antropológicos teóricamente más fáciles de diagnosticar.

El presente trabajo pretende ahondar un poco en este problema que incide de lleno en la ya antigua preocupación de los historiadores respecto al número y origen de los extranjeros implicados en la invasión y ocupación musulmana de la Península Ibérica.

MATERIAL Y METODOS

Se han analizado 31 cráncos masculinos medievales procedentes de la necrópolis de La Torrecilla⁷ y 31 cráncos de varones modernos (primera mitad del siglo XX) procedentes de Linares –Jaén⁸. Son todos los que tienen las medidas (basion-prosthion, longitud máxima, anchura máxima, basion-bregma, basion-nasion, anchura bicigomática, prosthion-nasion y anchura nasal) necesarias para aplicar la función discriminante de Giles y Elliot⁸ para la atribución de afiliación étnica.

La muestra de población actual de Linares ha sido utilizada para tener un marco de referencia que traduzca el grado de fiabilidad en la aplicación del método –cifrada por sus propios autores en un 85.4% - en nuestra población ya que no es probable la presencia de negroides entre los individuos de Linares.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Los resultados obtenidos son:

	N	NEGROIDES	%
LINARES	31	4	12.90
LA TORRECILLA	31	9	29.03

Así pues, puesto que el método acepta hasta un 14.6% (100%-85.4%) de individuos mal clasificados, podemos considerar que el 12.9% obtenido para Linares cae dentro de este margen de error.

^{6.} y 7. Ver nota 2.

^{8.} Ruiz, Luis-SOUICH, Philippe du-LARA, Luisa: Estudio antropológico de una colección de cráneos modernos andaluces.- «Rev. Esp. de Antropol. Biológica» (Madrid), 16 (en prensa).

Luego, para la muestra de La Torrecilla en la que se han diferenciado como negroides un total de 9 casos, y considerando el máximo error posible, se obtiene:

9 * 85.4% = 7.69 individuos (24.81%)

Este porcentaje coincide con el obtenido mediante el análisis tipológico por observación directa que mencionábamos en la introducción.

¿Había realmente un 25% de la muestra de la población rural de La Torrecilla compuesta de mestizos de negros en grados más o menos intensos?

Dado que los resultados son afirmativos, creemos disponer de nuevos indicios que hablan en favor de la presencia de elementos humanos foráneos entre los habitantes musulmanes de La Torrecilla.

El problema no queda zanjado, pero aportamos estos datos por si pueden ser confirmados en otros vacimientos medievales del Sur de España.

ABSTRACT

The discriminant function of Giles and Elliot¹ for the attribution of ethnic affiliation is applied to the masculine anthropological remains coming from the medieval necropolis of La Torrecilla (Arenas del Rey, Granada) and to modern humans from Linares (Jaén, Spain).

As our results are affirmative, we think that we dispose of new indications that speak in favour of the presence of foreign human elements among the Muslim inhabitants of La Torrecilla.

Key words: Anthropological remains, Medieval necropolis, Province of Granada, Spain.